

何 鑑 其 人

方孝敦

何鑑曾是我县一时的风云人物，他到底干了些什么？看看他不光彩的一生吧！

何鑑又名一韩，字汉槎。家住桂东沙田圩后的掘钱坑。生于清光绪十六年（1890年）。身材高大，说话有些结结巴巴，患鼻疾，经常鼻孔里发出“哼！哼！”声，喜欢用手指挖挖鼻孔，又摸摸屁股，习以为常，举止难看。性嗜酒，每饮常醉。

混 迹 官 场

何鑑青少年时代读书用功，文思敏捷，出笔成文，笔锋犀利，写得一手赵孟頫行书字。毕业于长沙某典狱学校后，长袖善舞，混迹官场，先做过某典狱和大坪南乡团总。

任桂东县立乙种工业学校校长时与县团防局长邓声孚的关系很好。民国十二年（1923年），邓勾引土匪胡风璋入境劫掠，何鑑“见其行不合”，即以割席相拒，犹恐余波或及，是以隐身牧豕，一步不履城市。到钟甲森出来代理知事的时候，“始出山办国务”。因他善于应交，所以当时一些地方绅士认为这个人还“不错”，由是“闻而任之，亲而信之”。不久，当钟调任永明知事时，

首先是“礼请”他到永明任第一科科长。为此，何经在军界、政界、官运亨通。

民国十三年（1924年），任桂东县议会会员时，他知道：要做一、二件能得到群众赞许的事，才能有更深厚的社会基础。对知事唐教文枉法殃民的罪恶斗争较为积极，受议会委托赴省告发，为民除了一大害，曾受到各方面人士的赞许。

武 断 乡 曲

何经从小靠母亲放高利贷和聚赌抽头过日子，又沾染了市井顽童恶少的习气，长大后什么无法无天的事都干得出来。民国十年※（1921年），百姓谢人文、肖正廷把何经“串通县国防局长邓扬高统率团丁数十人，各持枪械，伪称上峰命令，滥捕苛索”的罪行告到县里。而何在沙田与郭寅宾、郭燕唐以孔子会名义拉拉扯扯，在县城与李柏林等结为盟兄弟，勾通官府，武断乡曲。当时陈（洪范）代知事跟邓扬高“素相友好，不出批渝，复会团兵围捕”，威胁谢、肖二人黑夜逃出，绕道到郴州，向郴州地方检察厅告发，检察厅把文退回县里，县署大事化小，小事化无，何经得以逍遥法外。

何经与地方绅士经常勾心斗角，只要损害了他的利益，他就要想方设法进行打击报复。他对在县立高小教书时，同事钟芳焕给他信中：“毋使邑犬之再吠，汉德之”的两句话，拳拳服膺。后来在议会※与议长王国模闹矛盾，他随即拿起笔杆草拟一份“桂东王

国模者，乃帝制之余孽，民国之罪人也……”的“宣言”印发全县，搞得王国模十分尴尬。他暴戾恣睢的行径，凡与他接触的人都存有戒心。

畏 罪 潜 逃

民国十五年（1926年），我县展开了翻天覆地的农民运动，发展非常迅速，至第二年二月全县五个区都成立了区农民协会，乡农协会26个，会员共一万九千余人，其中有七个乡组织了乡农军1500余人枪（指梭标、鸟銃），在全县范围内开展了减租减息打倒土豪劣绅、贪官污吏的斗争，一时地主阶级威风扫地。

农民运动的蓬勃发展引起了反动派的恐惧和仇视。何经充当了镇压农民运动的刽子手。于民国十六年十二月十六日（1928年1月8日），何纠集郭××、何××、郭××、罗××、方××一批亡命之徒，勒令当时殷实之家捐献枪支（每支八十元），在沙田成立挨户团，组织反革命联合战线，向革命势力进攻，大肆逮捕和杀害农会骨干。1928年2月25日，将沙田区农会执委、沙田区农协会付委员长、中共沙田区小组负责人黄齐瑞用梭标杀了以后，怕他死后复生逃亡，还割去了他的脚筋。

为了打击土豪劣绅的反动气焰，陈俞以特派员的身份，用桂东县党部名义，决定：对敢于惨杀农民的大土豪劣绅，实行镇压、逮捕通缉。先在沙田逮捕何经未获，次于4月27日，在县城突然宣

布戒严，派农民赤卫队封锁交通要道，在城内普遍搜查，被黄宾轩把他放走了。五月二十一日，陈奇又以县党部名义布告通辑如下：

桂东县党部筹备处布告

为布告事：按奉湖南省政府十一月真电开：“桂东县党部筹备处暨公法团览感代电悉：该劣绅何一韩不自敛迹，图谋反动，应准通令缉拿，以儆效尤，仰即知照。主席唐代行总参谋长民政厅长冯友印”等因奉此。查劣绅何一韩图谋反动，前经县署悬赏缉拿，兹复奉到上峰电令缉拿，合此布告，俾众周知。此布。

特派员兼筹备主任陈奇

民国十六年五月廿一日

此时，何鑑有如惊弓之鸟逃到衡阳，我县在三师读书的学生郭俊志等以为他因公出差，家里找他带钱来了，热情接待，刚给他找好旅店安歇下来，衡阳市党部书记刘百侯就逮捕了他。而且，陈奇正好要赴省汇报我县农运情况，顺路去衡阳处理何鑑。不料风云突变，“马日事变”发生，何鑑幸免于死，潜回桂东，匿居李柏林家中，心事重重，足不出户。

疯狂反扑

四月，县立初级中学学生扶良博带领十多名同学到沙田培英高小做组织发动工作，他大声疾呼：“青年人要头脑清醒，认清形势，做时代的先锋。”当时刘彬、方传德、郭履元等纷纷响应，大的参加打

土豪，小的打土娼，与郭佑林所领导的当地农会配合进行。

何璽的姨外号叫“洋嫖婆”，每年加收农民一成谷，强迫佃户交田息鸡鸭，逢年过节要向她送礼，稍不如意，动辄打骂，要不就是牵牛赶猪抵租，或是勾结官府陷害佃户，所以群众恨之入骨。何璽畏罪潜逃之后，“洋嫖婆”也闻风坐一乘轿携带银元、契约，望老家——松头而逃，刚好行至埋人岭，被培英高小学生抓住，由郭履元用条箩绳牵着她从上廊游到下廊，高喊：“打倒土豪劣绅！”，并令其戴高帽，边走边喊：“欺压农民的劣绅照样！当土娼的照样！”

但“马日”事变的反革命恶浪拍击桂东，原来跑了的大土豪劣绅欣喜若狂，又从各地还乡返井，弹冠相庆。何璽回来后更加凶焰万丈，他咬牙切齿地公开狂叫：“冤头债主，被害人早经声明”。他重新拉起挨户团这块破烂，盘踞沙田，侦探密布，军警四出，将农民运动骨干和积极份子列入“暴徒”名单，作为随时逮捕和打家劫舍的对象；反对者恣意杀戮。稍一不慎即罹逮捕杀头的惨祸。将农民协会及各革命机关悉数摧毁，造成人人自危的紧张局势。不少人为了躲避追捕，只得外出逃生，城厢李立吾、姜洞郭英润曾逃亡江西几十年，龙溪吴先春到广东削发为僧，寒口陈绍东、沙田郭湘瀛、黄齐志、郭俊岳也都外逃多年。在县立中学教书的李子扬因与李璧是堂兄弟，被何璽见扭入县政府，口头控告他是“暴徒”，县长谢宪章把他手镣脚铐投入牢房，声称要斩要杀，逼得李卖尽家门，贿赂谢宪章数千元才免于

死，来不及逃脱和无法逃脱的，便落入何的魔掌中，邓定昌、邓兆雄、黄齐瑞、黄齐林、刘凤珠、黄雅芳等农运骨干先后惨遭杀害。一时整个桂东血雨腥风，暗无天日。

一九二七年十一月，地下党员刘雄、郭佑林、黄奇志等为了反抗敌人的屠杀，接应湘南暴动，迎接革命新高潮，着手组织年关暴动。他们在上堡会同李立培及武术师谢世国等组织四十余人，到汝城联络赖鉴冰，挖出埋藏的十五支步枪，组成暴动主力。于农历十二月廿八夜晚攻打沙田。

游击队包围了沙田厢学里，五、六百农民手持柴刀、木棍闻风前来助战，高喊：“消灭地主武装，活捉何经！”刹时，火把通明，杀声震地，一百多名挨户团象捅烂了的马蜂窝，一个个只顾逃命，而何经狼狈逃出，幸免就缚。

刘雄转移以后，何经便于大年初一把刘雄的父亲刘桢抓来，因当地具保很多，不敢将他轻易杀害。后来刘桢在解押途中逃脱，寄居外地亲戚家中不敢回家。

何鉴不甘心他的失败，复于民国十七年（1928年）正月，请来三十名师傅在公×局里造七九式步枪三十多支，因为这些师傅是从衡阳东洋渡兵工厂请来的，所以当时又有人叫这种枪支为“东洋渡”。招募挨户团员三四十名，再次重起锅灶，得到县长谢宪章的赏识，授予了他桂东县清乡委员、桂东挨户团付主任的桂冠，何更加耀武扬威，

不可一世。谢宪章被杀以后，他为了报答谢的“知遇之恩”，把东洛杉山里老曹的儿子抓去为谢宪章顶孝子，顶完以后，用棉絮包裹，浇上煤油点大燃烧——光天灯。

那时，有溃败逃命的某部营长祁某，携带人枪七十竄逃我县，要卖掉这批枪，遣散这几十个人，解甲归隐。当时，只要谁有了枪就可以不断扩张自己的武装力量。何鑑本已垂涎三尺，无奈黄仁昭抢先下手购买，黄知道这事得罪了何鑑，又不敢与之抗衡，便引兵移驻桥头长义李蔚林（外号寄生柴）家，待何派人追至桥头，黄又逃往江西。何鑑恼羞成怒，令黄常清抄了李蔚林的家。他既恨黄仁昭买枪，又恨祁营长卖枪。祁卖枪以后得了一笔钱，便在桂东城内娶了一个姓罗的女子做老婆，住下来当老百姓。何鑑那里肯放过他，把他抓来杀了，用以出他这口气。

镇压工农革命

一九二八年三月三十日，毛泽东率领工农革命军由四都进军沙田。何鑑首先造谣惑众，说革命军每到一处烧杀淫掳，还要在每个人额上盖一红印，永远洗不净，越洗越明，企图把百姓赶走，造成红军的各种困难。是日，何鑑不自量力，纠集挨户团、灶头勇千余人，于大岭村企图阻击，结果无异螳臂挡车，一击即溃，以惨败而告终。

五月，乘工农革命军回师井冈山之后，何鑑纠集汝城胡风璋，上犹刘共团，企图一举消灭湘赣边区游击队。但他们的如意算盘又打错

了，连游击队的影子也没有见到。何经贼心不死，再率部千余人，与何其朗勾结。到豪头圩清乡数十天之久，残酷烧杀劫掠，据《湖南文史资料选辑》记载：“使当地磨舍为圩，田园荒芜，那次他们杀害了留守豪头的革命人士朱国治、朱芳华、曾瑞生、邓品古、李万成、陈锦成、刘世雄、曾佑叔、张蔚林、宋和德等十人。他们惨无人道地将十个人用棉絮浸火油捆扎，倒吊在树上活活烧死。他们抓不到本人时，则罪及妻孥和父母兄弟。欧阳昆的父亲和妻子，范大敬、范修之、李纪岚、何大修等数十人的父母，都被关押数年之久，受尽牢狱折磨；欧阳昆的妻子有孕，也不准保外生育，所以群众对何经有“何屠夫”之称。

沙田区农协委员长郭佑林，见当时何经清乡捕杀残忍，即避敌锋芒以图后救，于一九一七年底转徙汝城、崇义、南雄、韶关各地，投军朱德部下，攻打郴州有功，被提升为团长，驻扎宜章。被何经探悉，贿买刺客郭操仔，将郭佑林毒死。

死有余辜

一九二八年夏，湘赣边区游击队返回沙田，何经与游击队有不共戴天之仇，非消灭不可。但又吃过游击队的不少苦头，不一定能够吃得消。于是与吴愿山商定：兵分三路围剿，何经刚行至城南娘娘庙，他的随从来报：“太太生了孩子”，他随即折回临时寓所——松山下。驱狼斗虎，把吴愿山推上前线，沿马路直下打中锋，黄仁昭从东水出打左翼，郭××率一队从贝溪打右翼。吴愿山对何经的打法很不满意，所以军次石磨岭，坐山观虎×××××

斗，黄仁昭龟缩战壕里不敢应战，郭××孤军作战，力不能敌，先胜后败，溃不成军，退回贝溪。当时信息不灵，误传郭部全军覆灭，何鑑认为他的反革命赌本已经输光，暴跳如雷，拍桌大骂吴愿山主战失误，说：“郭队长若不回来，就有你无我。”

吴愿山本是黄埔军校少壮派，年纪才二十过头，刚愎自用。对何鑑“能则倨傲僻违以骄溢人，不能则嫉妒怨诽以倾覆人”的骄悍、难制的思想行为，早已窥破。这次被他谩骂污辱，使他更不能容忍，与秘书李某密谋：“不除此患，誓不甘休。”于是一方面假令何鑑赴长沙开会，亲自送行，一方面密令黄英相机枪杀。八月七日，吴愿山将何鑑送到关帝庙门前，李大洪打响了第一枪，何鑑仍不知是怎么回事，回过头来斥责说：“你们不要乱搞枪！”接着黄英又补上一枪，何鑑应声倒地，四脚朝天，脸色苍白，一命呜呼，真是死有余辜！

资料来源：

1. 《何鑑墓碑》。
2. 《方伯安谈话纪录》1984年10月18日
3. 《桂东县议会报告书》。
4. 同3。
5. 《郴州地方检察厅申请书》。
6. 《郭有恭谈话纪录》1984年10月12日。

7. 同2

8. 《桂东县农民运动史料汇编》

9. 《何志义谈话纪录》1985年12月27日。

10. 黄基裕《关于我父亲黄齐瑞的回忆》。

黄基明《关于黄齐瑞的回忆》。

11. 《郭名煌谈何鉴》1985年7月10日

12. 同8.

13. 同2

14. 同6. 8.

15. 同8.

16. 同8. 9.

17. 《刘继全反映材料》1984年10月14日。

纪念馆撰《刘雄》。

18. 同6.

19. 同8.

20. 《郭英光谈话》1980年5月6日。

黄基明《回忆烈士黄齐瑞》1980年5月8日

21. 《何茂根口述材料》1985年1月2日

《李善尧、李为光等老人谈话纪录》1985年4月3日

22. 《访罗玉光纪录》1981年6月26日。

谭雅《关于毛主席在桂东经过的情况》。

《访南边黄成纪录》1986年10月26日。

23. 《湖南文史资料选辑》第七辑第195页。

24. 《郭佑林烈士传》。

~10~

- 25. 《访肖金山谈话》1985年4月2日。同6.
- 26. 同/.
- 27. 《肖金山谈话纪录》1985年4月2日.

一九八五年七月二日

~1~